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中西區區議會文件第 57/2024 號（2024 年 11 月 7 日區議會會議） 

 

中西區區議會轄下各委員會及工作小組 
會議報告 

 

下列報告簡載中西區區議會轄下各委員會及工作小組於第五

次區議會會議後舉行會議的主要議項：  
 

委員會  
 

會議日期  附件  

地區設施及工程委員會  
 

12.9.2024 附件一  

食物環境衞生委員會  
 

26.9.2024 附件二  

社區參與及文化康樂委員會  
 

3.10.2024 附件三  

交通運輸委員會  
 

17.10.2024 附件四  

提振地區經濟專責工作小組  
 

5.9.2024 附件五  

 
2.  如有需要，各委員會及工作小組主席可於會上就有關報告作

出補充及回答議員的詢問。  
 
 
 
 
中西區區議會秘書處  
二零二四年十一月  
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附件一  
香港特別行政區  

第七屆中西區區議會轄下  
地區設施及工程委員會  

二零二四至二零二五年度  
第五次會議  
會議報告  

 
 

（一）  關注正在施工的香港大學蒲飛路校園懷疑出現多項工程違規

情況  
（中西區地工會文件第 35/2024 號）  
 
委員關注香港大學蒲飛路校園發展計劃的施工安全問題，擔心地盤出

現違規事件會對附近民居構成風險。委員查詢屋宇署就是項工程進行

巡查的詳情，又查詢香港大學如何處理事件及會否檢討地盤監察機

制，以避免再次出現違規情況。委員期望香港大學可採取適當措施讓

居民重拾信心，並且應向市民做好解說工作以釋除疑慮。  
 
屋宇署代表回覆在本年 7 月收到市民舉報指斜坡出現欠妥事項，署方

在派員視察後得悉香港大學已要求承建商作出改善和糾正。經署方評

估後，發現斜坡的斜度雖然超過圖則規定，但並未對附近環境和地盤

本身的安全構成即時影響。署方亦已巡查附近樓宇和檢查監察點，均

沒有發現不尋常情況。署方理解到香港大學有根據《地盤監督作業守

則》跟進相關的不一致事項，亦知悉居民對事件感到擔心，因此會加

強該地盤的巡查，並且會以突擊形式進行。  
 
香港大學代表回覆校方對工程採取嚴密監管，並且與地盤承建商和工

程師一直保持緊密溝通。校方有制定巡查次數或頻率，並承諾會持守

巡查機制，以及盡量保證工程承建商或顧問團隊的巡查工作更加有

效。校方會不斷改善監察工作，亦會關注地區的需要，繼續做好地盤

管理工作，並且會考慮進一步加強與市民溝通。  
 
 
 

地區設施及工程委員會主席葉永成  
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附件二  
香港特別行政區  

第七屆中西區區議會轄下  
食物環境衞生委員會  

二零二四至二零二五年度  
第五次會議  
會議報告  

 
 

（一）  常設事項－中西區狗隻隨處便溺問題  
（中西區環衞會文件第 33/2024 號）  
 
委員指出卑路乍灣海濱長廊寵物公園及太子臺一帶的環境衞生問題

尤其嚴重，其中太子臺的情況更引起居民矛盾，需要警方協調處理。

委員建議食物環境衞生署（食環署）參考警方「影住駕」手機舉報平

台模式，讓市民協助舉報違例情況。  
 
食環署代表回覆已採取多項措施，包括加強清洗太子臺附近公眾地

方、張貼多國語言宣傳品，以及進行特別執法行動，並表示會進一步

加強突擊執法行動。  
 
（二）  要求政府加強監管中上環一帶個別回收商舖其貨車長時間

佔用路邊上落貨位，及將廢品任意放置在行人路阻礙行人通行，更

不合理地利用公眾行人路用作廢棄金屬切割工場，嚴重影響市民使

用行人路及人身安全  
（中西區環衞會文件第 34/2024 號）  
 
委員關注區內多處廢品回收店佔用公眾地方及影響環境衞生的問題。

委員指出區內多個地點均有回收店佔用行人路及行車路，用作擺放回

收物和進行切割工序，不但阻礙交通，更對行人安全構成威脅。  
 
委員提出多項建議，包括採用累進式罰款以增加阻嚇力、引入「黑名

單」制度限制違規店舖申請牌照或回收基金、考慮設立補償機制協助

回收業界遷往新界棕地等。委員普遍認為應加強跨部門聯合執法行動

的頻率，以有效打擊相關違法行為。  
 
食環署代表表示除參與聯合行動外，署方亦有進行恆常巡查。中西區

民政事務處（民政處）代表回應指處方已分別在東來里及萬宜里一帶

進行了五次及四次跨部門聯合行動，並承諾會加強相關執法行動，以

打擊回收店的違規行為。  
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（三）  關注中西區行人路及樓梯青苔黑點問題  
（中西區環衞會文件第 35/2024 號）  
 
委員關注區內多處出現的青苔問題，又反映署方承辦商清潔工作不夠

仔細，由於青苔生長速度快，加上香港天氣潮濕，導致青苔在短時間

內再次滋生。委員特別關注在樓梯位置生長的青苔會增加長者滑倒風

險，並指出嘉咸街、些利街、伊利近街及寶翠園一帶均為青苔黑點。 
 
委員建議食環署研究更有效的清潔用品或化學物以杜絕青苔生長、加

強樓梯清潔頻率，以及由民政處協調處理非食環署管轄範圍的青苔問

題。  
 
食環署代表回應指現時主要以清水洗擦，基於環保考慮不能使用強力

的除草劑，署方歡迎議員和市民及時通報青苔問題以便迅速處理。  
 
（四）  關注中西區路邊大袋垃圾棄置堆積的問題  
（中西區環衞會文件第 36/2024 號）  
 
委員指出部分私營垃圾收集公司因財政及人手不足問題，未能按時收

集垃圾，導致垃圾在街上堆積，引發環境衞生問題。委員亦關注垃圾

收集站開放時間不足，導致食肆只能依賴垃圾車收集垃圾，而垃圾車

的噪音影響居民休息。  
 
委員就改善情況提出多項建議，包括加強對垃圾收集公司的監管及懲

罰機制、延長垃圾收集站的開放時間，以及印製多語言宣傳單張協助

不同族裔居民了解垃圾收集系統等。委員認為現行制度未能有效追究

失職的外判垃圾收集公司的責任，反而令前線清潔工人承擔責任。  
 
食環署代表回應指，垃圾收集站主要處理家居垃圾，商業垃圾需由商

戶自行聘請私營廢物收集商處理。署方表示並無權限監管私營廢物收

集商及垃圾車的運作，若署方介入處理私營收集商遺留的垃圾，或會

導致商戶逃避處理垃圾的責任。  
 
 

食物環境衞生委員會主席楊學明  
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附件三  
香港特別行政區  

第七屆中西區區議會轄下  
社區參與及文化康樂委員會  
二零二四至二零二五年度  

第五次會議  
會議報告  

 
 

（一）  要求考慮重置或標誌已消失的馬己仙峽道的維多利亞城界

碑  
（中西區社文會文件第 28/2024 號）  
 
委員表示維多利亞城界碑是珍貴的歷史遺跡，要求古物古蹟辦事處就

有關界碑消失進行調查並適時公佈進度，同時建議從歷史檔案中查核

有關界碑的記錄以及探討尋找更多遺跡的可能性，並強調重視及保護

歷史遺跡的重要性。另一方面，委員建議制定「一文物一措施」、「一

文物一活化」等相關政策，保護這些小型且分散的界碑。委員亦建議

跟歷史或爬山愛好者合作，在安全的前提下針對這些文物設計遠足路

線，達到探索大自然、重溫歷史、保護文物等目的，使相關歷史文物

能被充份活化利用。  
 
（二）  關注公園節慶燈飾的美化及多元化  
(中西區社文會文件第 29/2024 號 ) 
 
委員建議相關部門統籌合作安排節慶燈飾，避免出現區內於節慶時燈

飾不足的情況，同時亦應將燈飾規模加大並拓展至區內公園並考慮於

抗戰勝利日或國家安全日在區內設置大型燈飾。另外，委員建議有關

部門可在燈飾議題上考慮區內市民意見，同時舉辦設計比賽讓市民參

加，一方面能提高市民參與度，另一方面亦能起到加強宣傳之效。委

員關注燈飾的環保問題，認為慶祝節日之餘亦應減少資源浪費。此外，

有委員建議燈飾應加入現代化元素，例如煙花及無人機表演，令燈飾

效果更多元。最後，委員認為節慶燈飾能振興旅遊業，區內燈飾應包

含更多中西區特色，甚至透過官、商、民合作，在商廈外牆設置大型

燈飾吸引旅客，打造獨有的旅遊品牌。  
 
中西區民政事務處（民政處）代表回覆將考慮於其他節慶中增設燈飾，

亦會加強宣傳工作。在招標方面會審視承辦商提供的環保提案，務求

符合政府的環保倡議，未來亦會加入更多現代化元素。設置燈飾裝置

方面將就裝置大小、電力供應、人流情況及預算等因素作考量，適時

研究於中西區其他適合的地點設置節慶燈飾。  
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（三）  在中西區加強推廣港區國安法  
(中西區社文會文件第 30/2024 號 ) 
 
委員認為應更加積極和全面地在中西區推廣港區國安法，例如在更多

公共地方張貼宣傳國安法的剪報或資訊。另外，有關國安法的宣導不

應只聚焦軍事安全，亦應以經濟安全等新領域作軟性宣導。宣傳工作

上亦須覆蓋區內不同年齡層的市民，可以在區內舉辦國安法展覽，利

用互動元素提高市民參與度；另可常規性在社區舉辦互動推廣，讓民

眾了解國安法的重要性。  
 
教育局代表回覆指已制定國安教育框架及多元推廣方式，支持學校根

據情況在校內外開展相關活動。  
 
 
 

社區參與及文化康樂委員會主席羅錦輝  
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附件四  
香港特別行政區  

第七屆中西區區議會轄下  
交通及運輸委員會  

二零二四至二零二五年度  
第五次會議  
會議報告  

 
 

（一）  關注中西區電車上落客問題及監察車速等相關事宜  
(中西區交運會文件第 37/2024 號 ) 
 
委員指出最近發生多起電車事故和脫軌事件，反映電車公司仍需努力

改善車長的駕駛技術及進行全面的車輛檢查，同時提高行人的安全意

識。有委員詢問電車是否設有速度限制以及行車紀錄器，並建議電車

應安裝警報系統，以便監控速度及防止意外發生。委員會上亦檢討於

八月發生的電車事故，並提出多項改善建議，包括定期監察車速、設

置夜間速度監控和車頭車尾熱感應裝置以協助車長安全駕駛。另外，

就上落客方面，建議張貼更清晰的車站標示，以便疏導人流。  
 
香港電車公司代表補充電車設計最高時速為 42 公里，限速為 50 公

里，而團隊亦正在進行隨機測速記錄。委員於會中提及的警報系統、

監測及車長訓練，公司已備悉意見，並表示未來工作將專注於提升自

動化駕駛技術、警報系統包括安裝無線射頻辨識 (RFID)以及進行行駛

紀錄數據分析，並強調會繼續監察駕駛員的健康狀況，提供定期檢查

和專業培訓。  
 
（二）  關注中西區內「黑的」問題事宜  
(中西區交運會文件第 35/2024 號 ) 
 
委員表示濫收車資問題大大影響香港形象和旅遊業發展，有委員詢問

是否應更廣泛實施相關措施如恆常化「的士大使」的服務或參考國外

例子安裝監視鏡頭以改善問題。有委員亦反映經常收到居民投訴的士

服務質素良莠不齊，強調監管的士服務質量的重要性。建議加強對的

士司機的教育，建立投訴扣分制度以約束不當行為，同時對有出色表

現的司機予以肯定和獎勵，以提升整體形象，促進高品質的的士服務，

重建行業聲譽，提升香港的全球地位。  
 
香港警務處（警務處）代表感謝委員對「的士大使」計劃的支持，並

表示部門將進一步研究在不同地點或時段設置「的士大使」的可行性，

擴大其服務覆蓋範圍。此外，香港上月 9 月 22 日生效的的士扣分制
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度涵蓋攬收車資、拒載和兜路等違規行為，而具體違規行為將對應特

定的扣分制度。警方強調在執行過程中會加強對司機的監管和執法力

度，並建議民眾可透過 1823 和 999 舉報熱線向交通部門提出投訴，

以協助警方處理相關交通違規行為。此外，政府增發五個的士車隊牌

照以提升服務質素，其中部分車隊將配備行車記錄儀和全球定位系統

(GPS)，並設立嘉許計劃以表揚表現優秀的司機，相信計分制度及違

規處分將有助確保的士服務品質，提升乘客的出行體驗。  
 
（三）  關注中西區外賣電單車速遞員造成交通隱憂之事宜  
(中西區交運會文件第 36/2024 號 ) 
 
委員指有市民反映經常有大量外賣速遞員在中西區違例駕駛。委員認

為應正視此類危險行為，採取預防措施以避免事故發生。外賣業發展

快速，政府及相關單位應提前預防外賣員違例駕駛所帶來的潛在問

題，外賣員為節省時間經常無視交通規則，出現逆向行駛及違規轉彎

等問題，極具危險性。委員建議部門考慮增強巡邏工作，特別是晚間

及假期的外賣高峰時段，同時加強宣傳和執法力度，如為外賣電單車

司機提供培訓，甚至與外賣平台公司商討改善評分機制，從而確保道

路安全。  
 
運輸署代表強調將與警方繼續合作，除增加巡邏並加強執法外，宣傳

教育工作亦至關重要，運輸署與警務處及道路安全議會會繼續合作進

行各類宣傳和教育活動，包括安排講座並於社交媒體發佈資訊，以提

醒電單車駕駛人士時刻遵守交通規則，避免疲勞駕駛及提高對道路安

全的重視。  
 
警務處代表表示目前主要採取巡邏、教育和執法三項方法應對日漸嚴

重的違規行為，並計劃未來加強對外賣車手的監督和執法工作，同時

重視宣傳教育工作，與外賣平台合作舉辦有關道路安全講座等活動。

警方亦會使用流動攝錄等方法來監控電單車外賣員的違規行為，以加

強阻嚇性。同時鼓勵市民如遇見違例行為可透過「影住駕」平台進行

舉報，提高執法效果，一同確保道路安全，避免嚴重交通事故。  
 
 
 

交通運輸委員會主席楊哲安  
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附件五  
香港特別行政區  

第七屆中西區區議會轄下  
提振地區經濟專責工作小組  
二零二四至二零二五年度  

第四次會議  
會議報告  

 
 

討論「中西區冬日海濱市集」活動  
 
中西區民政事務處（民政處）代表指出活動將是「十八區日夜都繽紛

秋冬限定」其中一項亮點活動。活動暫定於 2024 年 12 月 27 日至 29
日（星期五至日）上午 11 時至晚上 9 時在卑路乍灣的海濱長廊舉行，

開幕典禮則暫定於 12 月 27 日黃昏時間舉行，活動預計將設有 80 個

零售攤檔，亦將設有遊戲區、DIY 工作坊、非遺工藝工作坊、打卡點

和現場表演。  
 
工作小組成員提出活動主題應圍繞「凝聚市民」和「迎接新年」，而

市民可以於場區內欣賞表演和消費。成員亦建議應開始進行多方面宣

傳，例如海報和派發單張詳列攤檔資訊和優惠，場內亦可設攤位介紹

關愛隊的服務。配套方面，成員建議優化場內指示和制訂斷水斷電時

的應急措施，同時亦可及早通知場地附近商戶，以便同時間推出優惠

帶旺人流。  
 
 
 

提振地區經濟專責工作小組主席張嘉恩  
                       


	中西區區議會文件第57/2024號
	中西區區議會轄下各委員會及工作小組會議報告

	附件一
	香港特別行政區第七屆中西區區議會轄下地區設施及工程委員會二零二四至二零二五年度第五次會議會議報告

	附件二
	香港特別行政區第七屆中西區區議會轄下食物環境衞生委員會二零二四至二零二五年度第五次會議會議報告

	附件三
	香港特別行政區第七屆中西區區議會轄下社區參與及文化康樂委員會二零二四至二零二五年度第五次會議會議報告

	附件四
	香港特別行政區第七屆中西區區議會轄下交通及運輸委員會二零二四至二零二五年度第五次會議會議報告

	附件五
	香港特別行政區第七屆中西區區議會轄下提振地區經濟專責工作小組二零二四至二零二五年度第四次會議會議報告


